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职业教育短板如何补齐？人大代表：多方合力是关键
　　实现高质量发展需要更多
高技能人才。而多年来，“低
人一等”的偏见、“断头路”“天
花板”的担忧，让职业教育发
展任重而道远。
　　全国两会期间，多位全国
人大代表建议，政府、企业、
社会应形成合力，通过扩大本
科层次职业教育试点、深化产
教融合等举措，进一步补齐职
业教育体系短板，打破职业教
育上升“天花板”。
　　在构建“双循环”新发展
格局之下，推动产业结构升级，
转变发展方式，都与职业教育
有着不可分割的关系。自《国
家职业教育改革实施方案》落

地实施以来，职业教育改革逐
项破局。但与此同时，专业设
置不合理、学科设置经费不足、
学科种类不多、社会重视不够
等问题亟待解决。
　　全国人大代表、民建浙江
省委会副主委、浙江金融职业
学院院长、浙江省中华职教社
副主任郑亚莉表示，虽然职业
教育在地方实践中探索了高职
院校和本科院校“4+0”联合
培养模式，推进了高职院校和
本科院校联合“3+2”人才培
养模式，但是高职院校和本科
院校联合培养的主导权仍是普
通本科院校，高职院校没有学
历和学位授予权。

　　对此，郑亚莉建议，将
2019 年教育部遴选的 56 所中
国特色高水平高职学校建设单
位升格为职业大学，作为发展
本科层次职业教育的主渠道，
进一步扩大本科层次职业教育
的试点工作。
　　此外，郑亚莉还建议，加
快修订《中华人民共和国职业
教育法》，明确高等职业教育
包括专科、本科等的学历体系，
为发展本科层次职业教育提供
法律依据，扫清法律障碍。
　　如何让职业教育更好地赋
能区域经济发展，全国人大代
表、浙江矽盛电子有限公司设
备部主任郑裕财建议，打通校

企合作培养新模式，通过校企
合作，让学校了解企业需求和
市场对未来人才需求，提高职
业院校课程中专业技术理论课
程比例，为后期技术技能双模
式人才培养打下扎实的理论基
础。
　　作为来自中国华东地区唯
一的少数民族自治县——景宁
畲族自治县的一名全国人大代
表，中共景宁畲族自治县委副
书记、县长钟海燕表示，虽然
国家不断出台相关政策鼓励与
支持民族地区职业教育的发
展，但仍然存在中职教育质量
不高、办学体制不灵活、教师
专业发展整体水平不高、产教

融合基础薄弱等问题，难以适
应于地方经济发展需要。
　　钟海燕表示，希望教育部
加大对民族地区中职学校帮扶
力度，在教师队伍建设、学科
专业优化、学生发展路径多元
化等方面给予支持，如鼓励多
元化办学，引导发达地区优质
资源进入民族地区；支持景宁
设立全国民族地区职业技能培
训中心，打造集技能培训、技
能提升、技能考证为一体的全
国民族地区职业技能培训中心
和高技能人才培养基地。

中国汽车工业产销同比继续呈现高速增长
　　中国汽车工业协会 11 日
发布 2021 年 2 月汽车工业产
销情况：2月，尽管中国汽车
产销环比依然呈现一定下降，
但同比受同期基数较低影响继
续呈现高速增长。
　　2月，中国汽车产销分别
达到150.3万辆和145.5万辆，
环比下降 37.1% 和 41.9%，同
比增长 4.2 倍和 3.6 倍。

　　1-2 月，中国汽车产销
389 万辆和 395.8 万辆，同比
增长 88.9% 和 76.2%。
　　其中，从细分车型来看，
1-2 月，商用车产销同比增长
96.3% 和 86.2%。在商用车主
要品种中，与上年同期相比，
客车和货车产销均呈快速增
长，货车增速更为明显。
　　此外，2月，新能源汽车

产销环比依然下降，同比继续
保持迅猛增长，产销同比分别
增长 7.2 倍和 5.8 倍。
　　1-2 月，新能源汽车产销
31.7 万辆和 28.9 万辆，同比
增长 3.9 倍和 3.2 倍。在新能
源汽车主要品种中，与上年同
期相比，纯电动汽车和插电式
混合动力汽车产销均呈快速增
长，纯电动汽车增速更为显著。

　　1-2 月，中国汽车销量排
名前十位的企业 (集团 )共销
售 354.2 万辆，占汽车销售总
量的 89.5%。与上年同期相比，
十家企业销量呈不同程度增
长，其中长安、长城和华晨汽
车增速更为显著。
　　中国汽车工业协会表示，
展望未来，中国经济仍将持续
稳定恢复，促进汽车消费等相

关政策对汽车市场也将带来利
好作用，中国汽车产业仍将会
保持稳中向好的发展态势。但
也应注意到，新冠肺炎疫情还
在全球蔓延，世界经济形势严
峻复杂，不稳定不确定因素增
多，居民部分消费仍受制约，
这些也将在一定程度上影响汽
车市场的稳定恢复。

全国人大代表：加强医疗废弃物应急处置 创新处置新工艺

　　新冠肺炎疫情发生以来，
全国医疗废物处置量不断增
长，医疗废物如何处置也逐步
受到大众关注。近日，全国人
大代表、民盟江西省委会副主
委、南昌大学高端医疗器械装
备创新研究院院长黄菊花建
议，加强医疗废弃物应急处置，
创新医疗废弃物处置新工艺。

　　近年来，医疗废弃物处置
取得长足发展，但医疗废弃物
运行成本较高。收取和处置对
于医院而言都需要承担高额的
费用，加之部分医疗机构医疗
废物暂时贮存地不符合规范等
问题还需要特别关注。
　　黄菊花说，部分医疗机构
医疗废物暂时贮存地选址不合

理，不封闭、不易清洁消毒，
使用后的输液器、注射器等一
次性物品未按规定消毒毁形随
意丢弃，一次性输液器、注射
器流向社会、散落社区、污染
环境或被不法商贩利用。
　　黄菊花建议，在乡镇社区
卫生服务中心设立符合要求的
医疗废物临时贮存地，收集各

社区卫生服务站、门诊部、诊
所的医疗废物，从而降低医疗
废物收集费用，实现县以下医
疗机构医疗废物收集的低成
本、广覆盖。
　　根据以往的管理模式，医
疗废弃物的处理主要以焚烧为
主，其中主要包括金属、橡胶、
玻璃、塑料，缺乏新技术工艺

和有效的技术综合集成。黄菊
花认为，要创新医疗废弃物处
置新工艺，开展移动式医疗废
弃物处理平台，在消除污染源
的同时有效保证及时转移和安
全处理医疗废弃物。


